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香港教育大學基教信仰發展中心 

宣教教育導賞行 

 
日期：30-12-2024 

時間：2:30-4:30 p.m. 

地區：港島西營盤、中上環半山區 

起點：西營盤港鐵站 C出口 

終點：中環百子里公園 

 
 

參加者感言 

 
 
 
城市角落的背後隱藏了歷史痕跡。現代教育的背

後，有宣教士的血淚史。基督教與香港的教育有

莫大關係。 

 

Yanis 
 

1886年刻寫的「道濟會堂」匾額， 

保留於中華基督教會合一堂至今。（Yanis攝） 

 

 
 
 
 

 

 
 

即使世代更迭，歷史在時代的巨浪中磨礪淘洗，我們仍

能在城市的角落看到不同的標記重曄。 

 
盼望今天的旅程，能讓我們在信仰的道路中繼續思索過

去宣教歷程賦予我們的意義。 

 
科良 

 

 
 
雅麗氏利濟醫院的所在地， 

今荷李活道與鴨巴甸街交界。（科良攝） 
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參加香港宣教歷史的導賞團，讓我深受感受，尤其是看

到那些宣教士在語言不通、文化差異極大的環境下，仍

然堅守信仰，努力傳福音的精神。當時的他們，無論面

對多少困難與無人理會的冷漠，依然不懈地將愛與福音

帶給每一個人。這份堅持和信念，無疑是值得我深思

的。 

 
 

建於 1918 年之香港中華基督教青年會必列者士街會所， 

奠基石置於會所大樓外圍的左側樓梯旁外牆 (Zuki攝) 

 
 
這次導賞能夠親身體會宣教士來港宣教的足跡，當中感

受到宣教的不容易，他們用生命來到另一個世界，當中

亦經歷不少難題及挫敗。我很感恩，神差遣他的僕人為

了我們得救而委身，在他們身上看見神白白給我們的禮

物，將福音帶到香港，讓今天的我能聽見天國的福音。 

 

 
 

 

中華基督教會合一堂 (Zuki攝) 

 
 

身為一位基督徒老師，我常常反思自己在傳福音的工

作中是否也能夠像那些宣教士一樣，勇敢面對挑戰。

面對繁忙的教學工作和生活的壓力，我有時會感到疲

憊，甚至在傳福音的使命上變得懶惰和怠慢。這讓我

有些反思，也讓我意識到，我所面對的困難與那些宣

教士相比，實在微不足道。 

 
因此，這次的參觀不僅讓我了解了香港的宣教歷史，

更激勵了我重新思考自己的使命。我希望能夠在教室

裡不斷傳遞基督的愛，無論是對學生的關懷，還是分

享信仰的喜悅。我願意學習宣教士的精神，勇敢地克

服困難，努力成為一位更有使命感的基督徒老師，將

福音的種子撒播在學生的心裡。 

 
Zuki 
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參加宣教教育導賞行，認識了很多香港早期宣教事工的足跡，

以及趣聞軼事。導賞中途心生一個意念：假如在這些狹巷小路

走過，也許會忽略這些對後世影響甚大的人和事。這讓我明白

自己的渺小和無知。 

 
但感恩，這些血汗付出和努力，不會因人的限制而被歷史洪流

沖淡，神必一一記念，喜悅這些付出。 

 
感謝岑牧師充足的預備，讓我們明白更多。 

 
Ben 

 
楊衢雲被清廷派出的刺客槍殺。 

百子里公園内大型的金屬藝術
品，重塑楊衢雲的精神面貌。 

(Ben攝) 

 
 

圖片來源：孫中山史蹟徑
(https://www.sunyatsenhistoricaltrail.hk/tc/spots7.html) 

 

 
 

 
 
 
是次導賞，內容十分豐富。香港開埠早期的教會歷

史，與中國的歷史、香港的歷史、教育、醫療及社會

服務的發展有很密切的關係。 

 
神是掌管歷史的神，今天所到之處見祂恩手作為及歷

史人物的生命見證。 

 
香港新聞博覽館，前身是必列啫士街市場。 

樓宇部分坐落美國公理會佈道所的舊址， 

國父孫中山先生在此受洗。 (Sylvia攝) 

 
 
感謝岑牧師分發的資料及詳細的講述、很精彩！亦感

恩有各参與者同行及文字與照片的分享！ 

 
Sylvia 
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中央書院舊址大門，紀念藝術品，歌賦街 44號（阿龜攝） 

 
前線工作讓人耗盡。工餘總在反思：為的是何？值得嗎？ 

 
昔日傳教士頂着濕熱翳焗的不適，在困乏的年代只盼越洋

播下福音種子。今天的自己對比先賢所承受的，恐怕只是

微不足道。 

 
觀今宜鑒古，無古不成今。在動盪的時勢，懇求上主保守

教師們起初的熱誠和信念，不被洪流打垮。 

 
只管把種子播下，總有一顆能成蔭。 

 
阿龜 

 
 
 
感謝岑牧師帶領，讓我深入了解香港開埠時期教會及教育的

歷史。 
中華基督教會合一堂 (Jacky攝) 

 
最令我感動的是，早年的傳教士們，他們放下熟悉的文化和

生活，勇敢地前往陌生的地方，為那些當時可能對他們有敵

意的人群服務。這份無私奉獻和跨越文化的愛讓我深受觸

動，也讓我反思自己對他人的服務和關愛應當更具包容和勇

氣。感謝中心舉辦這次活動，讓我更加珍惜並敬重那些為人

們奉獻的先驅們。 

Jacky 
 
 

昨日是我第一次走過這個行程，心裡感受到那些

為主作工的人真的「膽生毛」，花很多時間去學

習中文（自己當年讀書也未必有這份心志），又

不理會環境情況，就只管去， 最後甚至死在這片

土地。 

 
牧師介紹喜嘉理牧師事蹟 (Emily攝) 

 
傳教士們不是大家坐下，商量如何合作為主作

工，但各人盡己力付上一切，到今天便出現了我

們見到的痕跡。一點一滴，為主發光。 

 
今天可能也如是，我們所做的未必立時見到效果， 但假以時日，便會見到主的榮耀了。Emily 
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昨天宣教文化之旅洗滌心靈 

讓參與者加深認識香港本位 

上主賜予的保守福氣及計劃 

進而思考個人自身份位義務 
 

建於 1918 年之 

香港中華基督教青年會必列者士街會所 

 (Albert攝) 

 
宣教文化導賞讓參加者認識十九世紀香港開

埠初時之人文及社會狀況，特別是教育發展

歷史，更可貴的是了解當天西方傳教士怎樣

憑着信愛望將福音種子帶到中國。  

 
思考借鑑往日史跡，教我們學習堅固信心，勇敢走向未知的將來。 願意我們不要忘記上好福

份，時刻玩味和緬懷上主滿滿的救恩及保守。 要知道在主裏，萬事萬物自有祂的計算和時間。 

 

Albert 
 

 
 

這次活動讓我更加具體地了解到，香港開埠後，宣教士們不畏艱辛，離鄉別井，千里而來，旨

在將福音的好消息傳遞給本地華人。相信如果不是深受聖靈感動，並義無反顧地信靠天父的引

導，他們很難履行「請差遣我」的承諾。岑牧師提到，許多年輕的宣教士因不適應香港的氣候

而感染病患，英年早逝，客死異鄉，讓人感到無比悲痛。儘管如此，仍有無數宣教士前仆後

繼，只為讓華人能得救恩。 

 
除了致力於傳揚福音，宣教士們還關注到當時華人在教育和醫療方面的需要，開辦了學校和醫

院，為香港的發展奠定了不可或缺的基石。這讓我看到了天父對香港的美意，深愛著這裡的

人。因此，我相信無論環境如何改變，天父必不會撇下香港。 

 
道濟會堂舊址，荷里活道 75號， 

孫中山史蹟徑第 11站 (Jane 攝) 

 

我一直在祈求天父興起各領域的基督徒領袖來復興

香港，不僅僅是在政經民生的層面上，更希望能感

染更多生命回轉歸主，這樣香港才會真正有出路。 

 
岑牧師不希望這段宣教士的歷史被淡忘，因此舉辦

了這個導賞團，也希望邀請準教師和內地生參與。

這讓我看到岑牧師具備與當年越洋來港的宣教士相

同的智慧和心志。 

 
我會恆切禱告，記念天父加強和保守岑牧師的工作。                                                                         Jane 



6 
 

 

 
 
 
 
藉著昨天兩小時短遊古老教會及史蹟，體會到宣教士們從老遠的地方來到異地服

侍，當中要適應本地的氣候，也要學習新的語言和文化，實在不易。其後還設立

醫院、孤子院、學校等， 為本地一些社會設施奠定了基礎。感謝主。 

 
Sandy 
 

道濟會堂舊址，荷里活道 75號， 

孫中山史蹟徑第 11站 (Sandy攝) 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

反思「宣教教育導賞行」整個活動，中華

基督教會合一堂內高掛的一塊横匾，讓我

深受感動，印象難忘！匾上寫有「請差遣

我」四個大字。我彷彿看到在百多年前的

傳教士們，為了回應主的召命，委身來到

香港這個異域小島，在這裡傳福音，救靈

魂，辦教育，開民智，設醫療，強民體。

這份厚愛，怎能計量！ 
 

中華基督教會合一堂 (Esther攝) 

 
 

感謝岑牧師，帶領我們重踏這條由無數使

徒胼手胝足鋪成的福音之路，使我們能認識到忠僕們的事蹟，同時，亦是一個機會，讓我們可

以思考，如何回應主對我們的呼喚——我聽見主的聲音說：「我可以差遣誰呢？誰肯為我們去

呢？」（以賽亞書 6章 8節上） 

 
Esther 
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散步之中能了解到香港的基督教發展與意義，岑

牧師準備的資料令我大開眼界，感謝能得此機會

了解更多！ 

 
Sam 
 

 
牧師介紹般咸道「老教會」 (Sam攝) 

 
 

 
 

 
 
 

 

~~ 完 ~~ 


